

SANCHO PANZA

Periódico político, jocoso y de variedades.

Redactor Propietario: RAFAEL ALPIZAR A.

AÑO 1

San José, C. R., 12 de febrero de 1898.

No. 11

— ADVERTENCIAS —

Este periódico se publicará todos los sábados si las *DIVI-*



Sancho Panza

¡ DESCANSEN AR !!!



Si aquí se supiera apreciar el mérito militar, si se tuvieran en cuenta las cualidades del guerrero, de se-

NIDADES así lo permiten. Será de oposición.... ¡naturalmente!

guro que ese General barrigón sería enviado á la vecina del Norte, y solito, porque es muy valiente, con su remington arreglaría al *Matasiete* que es hoy la pesadilla de tantos amigos de por acá. Y no hay para qué decir que es de los Generales que mucho estiman su pellejo y que en casos apurados hacen las de Villadiego; pero su orgullo y su grande amor á lo redondo, amarillito y sonoro, le obliga con frecuencia á retroceder y "paticas pa qué te quiero: que se las entiendan los tontos: yo pienso mucho en los peligros de la guerra y sé que *Don Quijote* hoy me tiene puesto el ojo y cree que su salvación única soy yo, porque los aprietos en que se encuentra son graves, demasiado serios.

¡ Iré á la guerra, no hay duda, para tener contento á mi amo!

¡ Estamos mal..!

Y tan mal, que si no fuera porque el infeliz don "Miedo" es enteramente desconocido para nosotros, ya hubiéramos dejado este valle de lágrimas

SANCHO PANZA

se compra pero no se vende.— Cada ejemplar vale 10 centavos ¡ una bicoca!

á consecuencia de un ataque de nervios.

Pero á Dios gracias, siempre estaremos en la palestra, empuñando nuestra *infernál pluma*—palabras de un enemigo— y borroneando con ella tantas cuartillas que el amable cajista levanta y arregla de tal manera que después sirven para proporcionar calientes de cabeza á la gente cuya conciencia no está limpia.

Nadie ignora que desde que el *Sancho Panza* vió la luz pública, llovieron persecuciones y amenazas á su Redactor, quien, para evitarse fatales consecuencias ha tenido que contratar varias viejas rezadoras á fin de que éstas pidan al Señor por la salvación de su alma y su cuerpo.

Ud. comprenderá, amigo lector, la *gravedad* del caso, y bien sabe que aquí está de moda agarrotear á los periodistas de oposición y á los ciudadanos honrados: primero al Redactor de *La Voz del Pueblo*, después al de *El Diarito*, luego al Licenciado don Faustino Montedeoca, enseguida al joven Desiderio Alpizar, á continuación ingresó en el rol de los *Santos Mártires* el Redactor del *Sancho Panza*.

¡Que viva la ley del garrote y de la manopla....! A esta ley ó recurso poderoso se acude cuando no se tienen argumentos con qué contestar; cuando verdades amargas hieren hondamente á los que sólo cuentan con el derecho de la fuerza; cuando se triunfa sin el debido triunfo, y..... ¡á qué continuar cuando el mundo entero sabe el teje y maneje de los que amanzan la burra y saborean su abundante y rica leche?

Terminemos, pues *mejor es no meneallo*, y "en boca cerrada no entra mosca" y "al buen callar llaman Sancho" y.... "el que se pica ajos..... que los coma hasta que reviente!"

Asunto peliagudo

Zelaya se bate actualmente con sus paisanos que tantos años ha, en medio de aprietos y esperanzas, buscan el modo de arrojarlo del Poder. Muchas son las noticias que nos vienen con respecto al movimiento revolucionario que ha estallado en la vecina del norte, pero todo lo que se dice no pasa de simple rumor, como de costumbre en casos de esta especie.

Hay gente que se interesa y tiembla y *mete la pata* en las cuestiones actuales de Nicaragua. ¡Qué triste es que la suerte de ciertos señores dependa de la casa ajena, del resultado que los vecinos obtengan!

Ningún periódico dice con seguridad "esta boca es mía" acerca de lo que sucede en la tierra de los lagos, y el Diario oficial es el que menos habla, el que más calladito se encuentra cuando, á nuestra parecer, está llamado á

publicar telegramas y noticias que enteren á nuestro público de lo que Zelaya ó sus enemigos hacen. ¡Esto, señores míos, es de mal agüero! ¡Vaya si lo es! ¿Entiende el amable lector que por aquí *hay gato encerrado*?

Lo cierto del caso es que el asunto pasa de peliagudo *para nosotros*: que triunfa *aquél* y que *aquéllos* sienten el rudo golpe de la derrota....; María Santísima, vela por los que aquí presienten fatales consecuencias!

Y Sancho Panza, mientras tanto, no hace otra cosa que exclamar:

— Si triunfa el Gral. Zelaya, como lo pienso, ¡á dónde le dará el agua á mi amo *don Quijote*, que hoy más que nunca ve ejércitos donde sólo hay molinos?

Sin embargo, no hay que precipitar los acontecimientos: el tiempo todo lo dirá y entonces... hasta luego, amigo lector, y que la pase Ud. muy bien.

NICARAGUA

"La Prensa Libre" en la cuestión con Nicaragua ha tenido una actitud reservada, cosa que no le reprochamos.

Propone una *junta de notables*, cosa innecesaria, porque bien debe ver Iglesias lo que piensen todos los notables del inmenso partido civil. *La Prensa*, refiriéndose á la última convocatoria al Congreso, dice: "la práctica es, ahora, reunir la Asamblea *Legislativa* con cualquier pretexto y enseguida decirle que ha de resolver otros puntos diferentes del que primero se le propusiera.— Que lo diga la reforma célebre del artículo 97 de la Constitución."

Los diputados reformistas — talvez—muy satisfechos con el cumplimiento....

C. de Camors, en *El Figaro*, trata la cuestión en su segundo artículo con bastante claridad, en nuestro concepto. Si nos fuera posible, reproduciríamos ese importante artículo, pero recomendamos su lectura. Presenta un dilema: ó Beeche no se metió en enredos y entonces no le quedaba otro remedio al señor Iglesias que llamar á sus veinticuatro mil partidarios y declararle la guerra á Zelaya; ó si Beeche se metió sin tener instrucciones de alguien, destituirlo y pedirle cuenta de su proceder incorrecto y tan comprometedor para nosotros.— Ann no vemos claro porque ni han tocado generala y Beeche se pasea con los grandes estadistas costarricenses.

Allá veremos.

La República de Chente, reproduce la proclama que don Adán Cárdenas dirige á los nicaragüenses. Apostaríamos que á *La República* se le ha olvidado de qué pie cojea.

Hablando de los emigrados nicaragüenses, dice: — "Aquí en Costa Rica, que ofrece siempre techo amigo á los que han hambre y sed de libertad, hemos podido ver un grupo de ciudadanos nicaragüenses en que figuran prominentes y respetables entidades políticas, que supieron mantener el régimen de libertad más honrado y puro que ha tenido jamás Centro América, porque las instituciones que el país se había dado no eran una vana ni mentirosa fórmula de progreso político." (como sucede en Costa Rica) "sino un hecho y una práctica que nunca dejaron de estar en juego," por ejemplo cuando gobernaba Sacasa y compañía.

La amistad y la política

—Es preciso que nos entendamos, amigo mío.

—Alto. A mí no me diga Ud. amigo.

—Si no es para tanto. Porque Ud. es republicano y yo civil me fuerce los ojos y hace ascos cuando me vé? Déjese de niñerías. La diverjencia de opiniones políticas no es motivo para que una buena y antigua amistad se cambie en un odio profundo.

—Tiene Ud razón: la amistad sincera puede conchavarse con las diverjencias de la política honrada, pero nó con la política sucia. Y ya que estamos hablando amigablemente, dígame cuáles son sus principios políticos.

—1º Iglesias es un gobernante muy hábil, como lo demuestra nuestro actual estado social, político y económico. En lo social Ud. verá que á los tahures, borrachines, vagos y demás gentnza le han zocado las clavijas y las personas honradas gozan de amplias garantías.— En lo político Ud. vé que todo el mundo está contentísimo, hasta que bailan en una uña, por la reelección; y en lo económico ya Ud. vé que estamos regoldando á talón de oro.

—Pero Ud. está haciendo una burla de lo que me está diciendo. En las últimas elecciones ha sido ultrajada la voluntad popular, la soberanía del pueblo humillada.

—No siga Ud. hablando. El paebo, el pueblo es una partida de ganado que sabiéndola arrear hace grandes jornadas, y si nó, se emplean las zogas, chuzos, palo y buenos perros.....

—No siga Ud. hablando. No quiero tener ningunas relaciones con políticos como Ud. Podrán decirme y con razón: dime con quién andas y te diré quién eres.

Colaboración

¡ GUERRA !

Ya se habla mucho de la revolución de Nicaragua. Casi todos los periódicos se ocupan de eso.

La República de Chente es la que más dicterios le manda al excelentísimo don Zelaya (ya nos figuramos quiénes son los que ponen los cilindros y le dan vuelta á la cigüeña de ese órgano.) *El Herald* le tira sus porrazos al *Matasiete*, — como él lo llama— de Zelaya. “Lo bueno,—dice,— es que Nicaragua servil ó sea la *presidentica*, se vea ahora en grave trance.

(No se nos había ocurrido que aquí, por ejemplo, hubiera una Costa Rica servil ó gobiernista.)

Cuanto más se escribe sobre este asunto, mejor se comprende que Zelaya no aborrece al pueblo costarricense ni éste á aquél. ¿Qué nos importa al uno y al otro? Zelaya, lo mismo que los pueblos nicaragüense y costarricense, necesitan paz en el exterior para el desarrollo de sus fuerzas. Hay otros que están entre bastidores dirigiendo la *alta* política, la de los *altos* enredos en que quieren meternos.

Biblioteca de Sancho

Buena fe política, por Tafelito Ilo-esas, edición de Faustino Montesdeoca.

El que con muchachos se acuesta.. libro que gracias á las circunstancias escribió *Sancho Panza*.

Mi suerte en equilibrios, y el vecino del norte es mi pesadilla, por el jefe de la sociedad “La Calavera.”

Escharchamientos y causas que los motivaron, por varios empleados. — Edición aduanera.

Contrato de minas y ocultos negocios, por un cuñadito “del que todo lo puede”.

PICA-PIC

Chascarrillos

—Los señores miembros del *Retrato* han demostrado y demuestran su envidiable valor.

—Sí señor

—Y dan garrotazos, manoplasos y pescozones á los honrados ciudadanos, procediendo como caballeros.

—Sí señor.

—Y tanto le están jalando el rabo á la ternera.....

—Que de repente los

—No continúe Ud., siquiera por respetos á doña Moral.

×

—Dícese que los rieles del Ferrocarril á Tivives se pintarán de rojo, y que para tal trabajo se han contratado 24,000 ciudadanos del Celeste Imperio.

—¡Magnífico! De otro modo no serviría esa línea férrea.

×

—¿Sabe Ud., don Crispín, que dos individuos de *conspicua posición*, y por ende fieles empleados públicos, decían en el tren que era bueno dar algunos fuetazos al Redactor del *Sancho*?

—¡ Hombre, no diga eso!

—Pues sí señor, como lo oye Ud.: y lo mejor del caso es que hacían sus planes.

—¡ Caracoles !

—No, caracoles nó: sus planes eran descabellados y estúpidos y de gente *barrigona*....

—¡ Silencio, por amor de Dios, que le puede dar á Ud. una indigestión!

÷

—El 14 del corriente se reunirá *extraordinariamente* el Congreso.

—¿Para qué?

—Para tratar asuntos de *vital importancia*, como contrato de minas, pingües negocios.....

—Y á propósito, ¿cuándo tendremos entre nosotros á la *Compañía de Titeres* que se espera desde hace algún tiempo?

—¡Ay! Severo, Severito de mis entretelas, que me muero si no traes cuanto antes algún médico.

—Voy, negrita, á buscar al Dr. Puf para que te vea.

—Corre, sin tardar un minuto, pues de lo contrario es posible que á tu regreso me encuentres muerta.

El fiel esposo salió de su casa en busca del Galeno, y momentos después regresó sudando la gota, con el mencionado doctor Puf.

Luego que examinó detenidamente á la señora y le tentó ciertas partes del cuerpo, el médico, que era inglés, dijo:

—Este señorra padecer de *dolor de estómago* por tener el costumbre de beber aguardiente *canfinado* y *esbirritino*; mí dar á Ud. un *receta para la estómago*, así:— 24,000 *pastillas* con la *retrato* del persona que fabricarlas y 102 *píldoras rojas* grandes que servir para *votar* el cosa malo y engordar el barriga. Esto mucho bueno, señorra, y pronto pa la mejorando Ud.

Una vez en la calle el doctor Puf, dijo don Severo á su media naranja:—Si yo hubiera sabido, esposa mía, que esa era la tal *receta* para tu enfermedad..... habría recogido el considerable número que de la misma clase de *recetas votaron* hace poco en el barranco.....

—¡Ah! si la chancha no se hubiera muerto.....

—Hubiéramos comido chicharrones, de seguro.

—¿Y El pueblo de Julián Guerrero, empleado municipal?

—Sigue divagando, y de salud, regular. Gracias.

—¡Fracasó la revolución de Nicaragua!

—¡Dios Santo, cómo estará mi amo *Don Quijote*, que tan ciegamente pensaba en el triunfo de sus *salvadores* y en lo que haría después!

—¡Oh! Sancho amigo, no haga Ud. caso ni se compadezca de los locos.

—Le pegaron al Redactor del *Sancho Panza*.

—¿Deveras?

—Como Ud. lo está oyendo.

—¿Y cómo?

—Pues como *ellos* pegar y todo el mundo sabe.

—¿Y quién fué el valiente?

—Un hermano del Presidente.

—Choque Ud. estos cinco..... ¡qué honra pa la patria!

GACETILLA

¡Cafetaleros, alerta!

Con grande interés hemos visto los artículos que respecto al *precio del Café* se están publicando en varios periódicos.

Los cafetaleros, con perdón sea dicho, están parando las orejas.

Ojalá que esta discusión ponga el precio del café en un nivel racional. Esta baja en el precio del café está poniendo á algunos que se los llevan los 24,000 demonios.

El Licenciado

don Andrés Venegas se ha acordado de Costa Rica. En *La Prensa Libre* hemos tenido el gusto de leer una carta en que nos dá cuenta del descubrimiento de una nueva clase de pasto—para las bestias.

ULTIMOS REPIQUES

Novedades en Cartago

“El Herald” se dá gusto elogiando á Federico Salazar quien ha merecido que el Ayuntamiento juiciosísimo de Cartago le encargue del pupilaje del Colegio.

“Ya lo saben los padres de familia; sus niños estarán resguardados por la moral pública y, sobre todo, por las mejores costumbres privadas.”

Dios nos conserve mucho tiempo á don Rafael Iglesias, porque con su administración se está estableciendo una moralidad católica. Es de advertir que el señor Salazar ha tenido en San José el honor de ser nombrado elector por los sufragios del.....*gran* partido civil.

Obsequio

En estos últimos días *La Prensa Libre* nos dió la noticia de que en Guatemala un artista grababa un *guacal*, con el retrato de don Rafael Iglesias en el centro, y que ese objeto sería obsequiado al Presidente de Costa Rica. Esto tiene doble sentido, indudablemente, pues todos saben el uso á que está destinado el *guacal* entre nosotros.

Y después hay quien diga que no se ven curiosidades en este siglo que llaman de las luces.... incandescentes.

¿En qué país vivimos?

La Prensa Libre, diario de oposición, se publica con la censura oficial, es decir, como si el Redactor del aludido periódico fuera el Gobierno. ¡Qué situación tan triste: *ellos* quieren que el pueblo honrado ignore la verdad.....!

Tip. “La Prensa Libre.”